
愛知用水土地改良区 (愛知県)

組織の概要

加藤さんが理事を引き受けるまで

※女性理事登用を進めた動機やきっかけ。女性理事への期待。これから進めようとする土地改良区へのアドバイス。

多様性を求められる社会において、従来、男性しかいなかった土地改良区の役員に女性が参加し、女性の視
点で色々な意見をいただくことは、非常に重要な意義のあることです。
土地改良区の運営に対して、違った視点からの積極的な意見が改良区の活性化につながることを期待してい

ます。水には花がよく似合う。

たけうちけいじ
竹内啓二理事長より

右から 加藤理事、加古理事、岩川理事

左は 竹内理事長

フルネームふりがな

○○○○理事
フルネーム・ふりがな

登用までの流れ

事務局

※どのように説得したか。

当時の理事長からの推薦があり、
女性理事の必要性、愛知用水事業の
経緯、土地改良区の概要等を説明し
て、土地改良区の事業についてご理
解いただいた。

加藤理事

※引き受けた決め手。

前理事長に、地元の団体で「愛知
用水」についてお話しいただいたこ
とがあり、ご縁だと思いました。

加古さんが理事を引き受けるまで

事務局

※どのように説得したか。

同じ選任区の役員からの推薦があり、
女性理事の必要性、愛知用水事業の経
緯、土地改良区の概要等を説明して、
土地改良区の事業についてご理解いた
だいた。

加古理事

※引き受けた決め手。

同じ選任区の役員からの推薦があり、
愛知用水の成り立ち、運営に関心があ
り、年間スケジュール等を見て、女性
の立場から何か役立てるかなと思い引
き受けました。

女性の立場からこの地域のお役に立てれば！

女性理事の写真
（作業風景等）

女性理事登用を進めるための秘訣

（女性側からの、これから進めようとする土地改良区へのアドバイス）

役所・農業協同組合・土地改良区が連携を取り、
農地や農業従事者を維持し、日本の農業を守ってい
く形がとれると良いと思います。

かこたいこ
加古泰子理事 経歴

元あいち知多農協理事

元東海市農業委員会職務代理者

理事になって思うこと
（男女共同参画について思うこと、課題や解

決のためにできることなど）

初代の女性理事ということで
不安もありましたが、女性理事
が３人いて、ちょっとしたこと
でも女同士で話をすることがで
きて心強いです。

女性理事登用を進めるための秘訣

（女性側からの、これから進めようとする土地改良区へのアドバイス）

男性理事にも女性理事の存在に慣れていただける

よう、一度に複数人登用されるとよいと思います。

かとうしづか
加藤志津香理事 経歴

愛知県農村生活アドバイザー協会
会長

理事になって思うこと
（男女共同参画について思うこと、課題や解

決のためにできることなど）

地元の土地改良区の役は夫が
担ってきたので自分は見識不足
だと思いますが、教えていただ
きながら務めてまいります。

女性理事の写真
（作業風景等）

面 積：13,584.6ha
組合員：31,352人
理 事：21人（うち女性員内1人、女性員外2人）
監 事：３人（うち女性０人）
職 員：56人（うち女性８人）

：22区ある総代選挙区の総代から選挙区
ごとに推薦人を選任し、その推薦人か
ら被選任人を推薦してもらい総代会の
議決をもって選任している。

通常の理事は選挙制、女性理事は選任制

令和５年５月30日 定款変更(定数増、員外規定)
令和６年３月19日 総(代)会にて選任

４月７日 理事就任
(任期：令和１０年４月６日）

組織の概要

登用までの流れ

令和６年６月作成１／２

通常の理事
登用方法



愛知用水土地改良区 (愛知県)

フルネームふりがな

○○○○理事
フルネーム・ふりがな

女性理事登用を進めるための秘訣

（女性側からの、これから進めようとする土地改良区へのアドバイス）

理事への就任にあたっては、男性以上に、家族や周囲の人たちの理解や

協力を得ることの重要性を感じます。

いわかわさとみ
岩川聡美理事 経歴

愛知県農村生活アドバイザー
武豊町農業委員会委員

理事になって思うこと
（男女共同参画について思うこと、課題や解決のためにできることなど）

愛知用水なくして知多半島の農業発展はなかっ
た事を再認識しています。

大切な施設を守っていくためのお役に立てれば

幸いです。

岩川さんが理事を引き受けるまで

※引き受けた決め手。

関係者の皆様から、組織や仕事に関して丁寧なご説明をい
ただき、愛知用水の重要性を認識した上で、納得してお引き
受けしました。

事務局

※どのように説得したか。

同じ選任区の役員からの推薦があり、女性理事の必要性、
愛知用水事業の経緯、土地改良区の概要等を説明して、土地
改良区の事業についてご理解いただいた。

岩川理事

※登用によって土地改良区に生じた変化。これから進めようとする土地改良区へのアドバイス。

選任区から選出されている男性理事と区別することなく、３名の女性理事には、運

営、総務、管理のいずれかの委員会委員として、土地改良区の運営に係る審議に参

加していただいてます。理事会や委員会に出席し、この地域の代表として活躍してい

ただいています。

事務局長より

令和６年６月作成２／２

女性の立場からこの地域のお役に立てれば！

組織の概要

右から 加藤理事、加古理事、岩川理事

左は 竹内理事長

登用までの流れ

面 積：13,584.6ha
組合員：31,352人
理 事：21人（うち女性員内1人、女性員外2人）
監 事：３人（うち女性０人）
職 員：56人（うち女性８人）

：22区ある総代選挙区の総代から選挙区
ごとに推薦人を選任し、その推薦人か
ら被選任人を推薦してもらい総代会の
議決をもって選任している。

通常の理事は選挙制、女性理事は選任制

令和５年５月30日 定款変更(定数増、員外規定)
令和６年３月19日 総(代)会にて選任

４月７日 理事就任
(任期：令和１０年４月６日）

組織の概要

登用までの流れ

通常の理事
登用方法



うらべ

占部用水土地改良区 (愛知県)

面 積：687ha
組合員：1,828人
理 事：11人（うち女性員内１人or女性員外０人）
監 事：３人（うち女性０人）
職 員：３人（うち女性２人）

：被選任区は１選任区。
総代6名による推薦会議で役員候補者を
選出し、総代会にて選任する。

組織の概要

○○○○理事長より

※。

フルネームふりがな

○○○○理事
フルネーム・ふりがな

理事になって思うこと

（男女共同参画について思うこと、課題や解決のためにできることなど）

男性の多い組織ですが、同じ農家であり、いろいろ

な世代や立場の方々の意見に耳を傾けて、女性の観点

からいろいろな形で発信できたらいいと思っています。

選挙制 ・ 選任制

定款変更(定数増、員外規定) なし
令和５年３月１３日 総(代)会にて選任
令和５年４月 1日 理事就任

(任期：令和９年３月３１日）

登用までの流れ
※意見の主体者を（理事長）
などと記入してください。

はらだとしこ
原田俊子理事

※女性理事登用を進めた動機やきっかけ。女性理事への期待。

これから進めようとする土地改良区へのアドバイス。

多方面で幅広く活躍されている方で、特にＪＡ理

事を２期６年の経験があり、現在もＪＡ支店運営委員を

務めて見えますので、ＪＡとの太いパイプ役として、また、

女性ならでは視点でご意見をいただくことを期待してい

ます。

かわすみやすなり
川澄安成理事長より

※登用によって土地改良区に生じた変化。これから進めようとする
土地改良区へのアドバイス。

経験も豊富で、気さくに、話ができる方です。

長く続けられ女性参画のリーダーになることを期待
しております。

事務局長より

原田理事

※引き受けた決め手。

土地改良区という知らない分野のことですが勉強したい気持ちと、前理事長さんの熱心
なお声掛けをいただきましたので、お引き受けすることとしました。

原田さんが理事を引き受けるまで

（理事会)
左列 前から2番目 原田理事、中央 左から2番目 理事長

左から三番目 原田理事

JAでの経験を生かし
土地改良区をいろいろな形で発信していきたい

令和６年６月作成

通常の理事
登用方法



ちゃや しんでん

茶屋新田土地改良区 (愛知県)

面 積：32.8ha
組合員：263人
理 事：5人（うち女性員内1人）
監 事：4人（うち女性0人）
職 員：1人（うち女性1人）

：選任
８選任区からそれぞれ１名の候補者を
選出している。

組織の概要

○○○○理事長より

※。

後列左から2番目坂野理事、前列中央布目理事長

フルネームふりがなつ

経歴

24歳でこの地区に

嫁ぎ、農業の経験は

全くなかったが、ご

主人と共に田んぼ・
畑を守り続け現在に

至る。

○○○○理事
フルネーム・ふりがな

理事になって思うこと

（男女共同参画について思うこと、課題や解決のためにできることなど）

女性理事としての役を受けるにあたり、男性ば

かりの役員の中に入ることに抵抗がありました。

女性理事が1人ではなく、２人いれば心強いとは思
いましたが、今までの経験を生かせればとの思い

で引き受け、現在は、抵抗なく理事会、道路・水

路の草刈り作業など参加しています。

「案ずるより産むが易し」この言葉のとおりです。

選挙制 ・ 選任制

令和6年3月31日 総会にて選任
5月25日 理事就任

(任期：令和8年5月24日まで）

登用までの流れ

女性理事登用を進めるための秘訣（女性側からの、これから進めようとする土地改良区へのアドバイス）

土地改良区といえば、男性社会と思われがちですが、陰で支える女性の力も必要です。

例えば、男性が草刈り機を使い作業すれば、女性が草を集めて運ぶ、互いに協力し助け合っています。

できることから参加しましょう。

茶屋新田土地改良区といえば、田んぼアート
７月から見頃を迎え見物客も大勢訪れます

ぜひお越しください

※意見の主体者を（理事長）
などと記入してください。※女性理事登用を進めた動機やきっかけ。女性理事への期待。

これから進めようとする土地改良区へのアドバイス。

当初、女性理事の登用には、頭を悩ませましたが、

理事会において女性組合員をピックアップし、永年

の経験等を踏まえ坂野さんが適任であると理事会で

検討。女性の登用により女性特有の感性を生かせる

と期待される。

ぬのめまさる
布目勝理事長より 事務局より

事務局

※どのように説得したか。

永年の農業経験者としての知識を、
女性理事として土地改良区で生かして

ほしいと依頼。

坂野理事

※引き受けた決め手。

事務局からのお声掛けに、不安はあるが、

私ができることならとの思いで承諾。

坂野さんが理事を引き受けるまで

※登用によって土地改良区に生じた変化。これから進めよう
とする土地改良区へのアドバイス。

今まで女性は事務員一人でした。
女性理事さんが就任されたことで理事会の雰囲気も
明るくなった気がします。
女性の発言により、気づかなかったことの見方や

見え方を改めて実感。今後の活躍を期待します。

令和６年６月作成

通常の理事
登用方法

ばんのみえこ
坂野三重子理事


